

Gabriela y la política

2844

Senor Director:

En la sección Arte y Cultura del diario "El Mercurio" de Valparaíso se informó que "El Grupo de Arte y Poesía "Altamar" organizó un homenaje a Gabriela Mistral, en el centenario de su nacimiento, que se desarrollará esta tarde, desde las 19.30 horas, en el Fortín Prat de Valparaíso".

Por otra parte, se colocó en los muros de la ciudad un cartel de 33 por 44 centímetros, impreso a tres colores, en el cual se convocaba al mismo "Acto en homenaje al centenario de Gabriela Mistral" y se señalaba como "invitador: Poli Délano (presidente de la Sociedad de Escritores de Chile), Juvencio Ovalle (será Juvencio Valle — Premio Nacional de Literatura — 1966) y Volodia Teitelboim (será Volodia Teitelboim — dirigente comunista y escritor?).

Las radioemisoras de nuestra zona acogieron este llamado del grupo "Altamar" y comunicaron su convocatoria.

En lo que va corrido del año, se han desarrollado múltiples actos en homenaje al centenario del natalicio de Gabriela Mistral. Comenzaron el 18-19 de enero con un ciclo de cinco conferencias organizadas por la Academia Chilena de la Lengua y la Universidad Católica de Valparaíso; el Ateneo de Valparaíso dio otro ciclo de tres conferencias al más alto nivel académico y en el recientemente finalizado Encuentro Internacional de Escritores realizado en la Quinta Región, se colocaron plazas, ofrendas florales reuniones se habló y se preguntó sobre la vida y obra de la poeta.

El año 1945, recibió Gabriela Mistral el Premio Nobel de Literatura, concedido por primera vez a un escritor latinoamericano. Nuestra ingratitud llega al extremo de conceder el Premio Nacional, seis años después del Nòbel, después de Eduardo Barrios (1946), Samuel Lillo (1947), Angel Cruchaga Santa María (1948), Pedro Prado (1949) y José Santos González Vera (1950). Solo en 1951, se hace justicia y se le otorga el Premio Nacional de Literatura.

Estamos en desacuerdo con Gabriela Mistral, por lo que frente a un nuevo "Acto en homenaje al centenario de su nacimiento" organizado por el conocido grupo "Altamar" quedaba una sola posibilidad, obviamente la de no acudir.

amarillo señalaba "1889-1989 Gabriela Mistral"; un cartel del doble en tamaño del anterior, de color rojo decía: "Homenaje al 15", mezclando o semejando el cinco, una hoguera y un martillo.

Lienzos, pañuelitos, banderas, pancartas, etc., todos indicaban que era una reunión política del Partido Comunista.

El acto político tuvo una duración de casi tres horas totalmente ajena a la pública convocatoria; la excepción fue una breve intervención del presidente del Grupo "Altamar" señor Manuel Astica Fuentes.

En el acto se señaló que todos los escritores están al lado de "las grandes causas del pueblo". En política, más que en ninguna otra ciencia, se puede estar de acuerdo en un "diagnóstico", pero las soluciones pueden ser múltiples. Al respecto, y no tengo el menor asomo de duda al respecto, Gabriela Mistral, habría propuesto una solución "cristiana" a nuestra problemática social y política.

Recordemos que nuestra poetisa fue perseguida, aislada u omitida de cargos públicos y de antologías por sus principios espirituales, que son precisamente, el elemento que da carácter a su obra poética y, a la recientemente redescubierta —como muy valiosa— prosa mistraliana. Y fue objetada no sólo por los extremistas, sino también, por personas pertenecientes y vinculadas a grupos llamados "librepensadores"; motivo único: ser "cristiana" y consecuente con su pensamiento.

Vladimir Illich Lenin, en su libro "La literatura y el arte" (Editorial Progreso, Moscú, 1971) señala la unidireccionalidad de la literatura y a los cristianos los trata de inconsecuentes (desde el punto de vista marxista), como el mismo puntualiza.

Gabriela Mistral, tenía un profundo sentido del pueblo y lo demostró en su vida particular y en sus escritos; sufrió con el pueblo, desde el alma y el cuerpo mismo.

Volviendo al Fortín Prat, encontramos un mitin con múltiples arrengas políticas, verba de revistas y banderolas, todo concerniente a una organización no literaria.

Los literatos "invitados" no aparecieron. Ni Délano, ni Valle, ni Teitelboim. Tampoco se habló de Gabriela.

000169821

61 Mercurio, Valparaíso, 18-IV-1989 p. 2.

61 Mercurio, Valparaíso, 18-IV-1989 p. 2.

Gabriela y la política [artículo] Edgardo Dinamarca Toledo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Dinamarca Toledo, Edgardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela y la política [artículo] Edgardo Dinamarca Toledo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)